

# LA IDEA

## SEMANARIO REPUBLICANO

Sr. D.

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
CALLE DE SIXTO RAMÓN PARRO, 27, TELÉF. 133

La correspondencia referente á suscripciones, anuncios, etc., debe dirigirse al Administrador. La política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario.  
Los originales que se remitan estarán firmados y no se devuelven publiquense ó no.

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo un trimestre.. 1'25 pesetas.  
Fuera de la capital, id... 1'50 »  
Número suelto..... 0'10 »  
Anuncios y comunicados á precios convencionales.  
Pago adelantado.

**Este número de LA IDEA consta de seis páginas, sin que por ello se aumente el precio del periódico.**

## MAURA, SACRISTÁN

Art. 15 de la Constitución.  
«Todos los españoles son admisibles á los empleos y cargos públicos, según sus méritos y capacidad.»

Para justificar su frase de que la «revolución debe hacerse desde arriba», el gran Gobernador de España, el dardo clavado en el corazón del partido conservador, el remozador de reglamentos y ordenanzas, el Sr. Maura, en fin, que según dicen es la personalidad más saliente del partido gobernante, cumple su palabra, trastornando, moviendo y perturbando y como esto al fin es revolucionar, bien puede llamársele revolucionario como él desea.

Pero véase como revoluciona, trastocando la Constitución del Estado, dando nueva definición de lo que se entiende por ciudadano español ó estableciendo nuevas categorías entre ellos.

Debe reconocerse al Sr. Maura que ha subsanado el reglamento de Correos, incumplido casi siempre, y haciendo una convocatoria justificada, pero imponiendo tales condiciones á los aspirantes que constituyen un enorme abuso.

Pídese entre otras cosas á los que tengan aptitud para desempeñar una plaza en correos, «certificado de buena conducta del Alcalde y Cura párroco», y esto es ingerir nuevamente en el Estado á la potestad eclesiástica, en merma de los derechos legítimos de la potestad civil.

Ya está hecha la revolución ó mejor la ultra-revolución porque inquietar los espíritus y hacerlos enemigos entre sí, revolucionar es, y aun con sabores de dictadura, barrenando la ley fundamental del Estado, no á lo Bonaparte *El Único*, si no como cualquier otro Napoleón menor de los que se encuentren á cada paso en muchas prenderías.

De nada servirá á las eminencias con tal criterio poseer los altos conceptos científicos, por que si el Cura párroco se niega ó pone el veto, ningún español tendrá derecho á lo que la ley le concede si no comulga y confiesa y no merece por tanto el certificado de buena conducta eclesiástica.

¿A quién favorece el Sr. Maura, leguleyo, curial y hermano de muchas cofradías con tan desacertada disposición?

Está visto: el Capellán mayor del Marqués del Vadillo católico furioso como él, y asistente á la vela nocturna y á otras muchas velas, no favorece ningún interés positivo y actúa de sacristán para que aumenten de este modo directo los derechos parroquiales.

Cuanto se lo agradecerán los Luises, sus amigos cuando en aquellas asambleas secretas se encuentren con él, y qué dulcemente sonará en su oído la meli-

flua voz de un confesor dándole gracias, siquiera en nombre de Dios no le absuelva del pecado de usura.

Y si lectores, el Sr. Maura disfruta usurariamente del Poder y todas las velas que á una mano encuentra las lleva á su sacristía.

Concebimos mejor á esa cara y cuerpo que aparentemente son de un satírico cubierta con el ropaje negro de la sotana ú hopalanda que con el uniforme galoneado de Ministro, si no es que aspira á que su hermano, ilustre artista, grave una medalla con la siguiente leyenda, «*Antonius Maura acólitus*» en el anverso, y en el reverso «*Ave Maria gratia plena.*»

Sr. Maura, hay que elegir entre el Ministerio ó la Sacristía.

## MONUMENTO NACIONAL Á LOS SOLDADOS ESPAÑOLES

Ignoro quien sea el autor del pensamiento, pero desde luego será un buen patriota y un hombre de humanitarios sentimientos.

Se proyecta construir, por suscripción, un monumento nacional que recuerde á los soldados españoles, víctimas de la guerra en Filipinas y Cuba.

Aquellos pobres soldados, pedazos de carne española, que han quedado sepultados en el fondo del mar, en el espesor de la manigua ó en los bosques filipinos, no tienen otro recordatorio que el inextinguible dolor de los padres, esposas y hermanos, cuyas familias se han visto disminuidas por el secuestro forzoso y desgraciado de uno ó más individuos, motivo de utilidad y alegría en el hogar doméstico.

Era vergonzoso el olvido y parece hemos de lavarnos de tal afrenta, por que el monumento está en vías de realización.

No tendría disculpa para tal cosa el pueblo del más grande imperio colonial que se conoció, y que en el curso de esta misma historia á que nos referimos, ha sufrido las dos restas más grandes de terreno de que pueda haber ejemplo, y ayudado siempre con gran generosidad por sus soldados.

Funesto fué á la integridad nacional el siglo XIX, en cuyo primer tercio perdimos toda la América del Sur, que era española (menos el Brasil), y en el último los mejores ejemplos geológicos insulares que la tierra puede ofrecer.

En una y otra fecha perdimos el dominio por ineducados, soberbios, ineptos para gobernar y desconocedores de que la autonomía que dá á los organismos la relativa personalidad, necesaria para cumplir sus fines, es el mejor lazo que une á una metrópoli con sus colonias.

Se quedó España sin aquellas inmensas extensiones de terreno, y para el juicio egoísta de los que viven bien, fué la patria quien perdió; pero hay que rectificar tal concepto, porque de los diversos componentes de la Nación, sólo estuvo perdidoso el gran grupo de los desgraciados, los pobres, los desheredados de la fortuna, los labradores, los artistas, los

obreros de todas clases; es decir, el nervio y la parte activa de la Patria; los que sobre trabajar á diario no discuten jamás el riesgo que corren por servir á sus semejantes y los que al terminar el día de hoy no saben como satisfarán las necesidades de mañana; porque la otra parte de la Nación tiene en general una patria especialísima en el *budoil*, en el antepalco, en los atracones sibaríticos, á que se llama banquetes, y en fin, en toda la escenografía enervante del vicio que directamente conduce á la degeneración de la especie y de la raza.

Justo es que ese anónimo grupo de buenos y valientes españoles perdidos en el ambiente y en el subyacente, volviendo á la maternal naturaleza, sin que las madres, las esposas y las hermanas, sepan el sitio donde están los restos queridos, y, por tanto, dónde han de depositar una lágrima ó una flor; los que sin esperanza de transmitir su nombre á la posteridad se sacrifican, lo santo y lo noble de la fibra humana, que pasado por el crisol de las buenas acciones y á la abnegación llega, tenga uno ó varios trozos de granito que perpetúen la epopeya por ellos realizada y estérilmente dirigida por los gobernantes monárquicos.

En unos sitios las Corporaciones oficiales y en todos *La Cruz Roja* y los hombres de buenos sentimientos, han procurado recaudar fondos discurriendo suscripciones ó poniendo la imaginación en tortura para conseguir el mejor provecho posible.

A todas estas entidades oficiales y especialmente á *La Cruz Roja*, invitamos para que lleven á efecto, si lo encuentran realizable, el propósito de celebrar una función de aficionados en el Teatro de Rojas, destinando los productos á la suscripción nacional; y si esto no fuera factible, aún confiamos en la bondad, nunca desmentida de las damas toledanas, para que suprimiendo una gala, un adorno ó el gasto que en ellos invirtieran, depositen su precio en manos de los Sres. Gobernador ó Alcalde de Toledo, creando así una suscripción de las más honrosas y que justificaría el alto concepto en que merecidamente están nuestras mujeres.

Son ellas la Patria, ó cuando menos, la mitad más hermosa é indispensable del género humano; son las que ven destrozada su alma cuando el hijo á quien criaron marcha á defender la bandera, y por último, las que con su dolor eterno pueden decir á los demás «*mi hijo ha muerto por defenderos.*»

Si las Autoridades y Corporaciones no respondieran á esta invitación, no decaerá nuestro ánimo, por que aún confiamos en la inestimable cooperación de las mujeres toledanas y orgullosos estaríamos de conseguirla.

Todos debemos acordarnos de que en gran parte el nombre de España suena por los ámbitos del mundo actualmente, á espensas del sacrificio inútil de aquellos sus desgraciados hijos á quienes sólo se cita con el nombre de *soldados*.



## Tiro rápido.

Se abrieron las Cortes.

Con el auxilio de ellas el Gobierno se las promete muy felices.

Y se engaña; no podrá vivir en paz ni con las mayorías ni con las minorías.

Sus días están contados.

El discurso del Jefe del Gobierno en los salones de la Presidencia, fué el de la Corona, con mayor amplitud.

Tuvo tímidos toques liberales.

Sin duda para congraciarse con los fusionistas ó suavizar en algo ante el país, el espíritu reaccionario que respiran las circulares del Ministro de la Gobernación.

Dijo Silvela que en el discurso de la Corona habría más ideas que frases.

Y con efecto; el discurso ha resultado breve y muy vago.

Y las ideas no han aparecido.

También habló en la Presidencia el Sr. Villaverde; su oración resultó larguita é intencionada.

Fuó dirigida á la mayoría. ¡Es natural!

Pero... diría para sí el futuro Presidente del Consejo de ministros.

A tí lo digo mayoría, entiéndelo tu Silvela.

Apenas abierto el Parlamento se dibuja algo que mueve á los de la mayoría, por cuestión de celos, en sentido no muy amistoso.

Y si viene, como es de esperar, la indisciplina, ¡la mar! Se dividirán en tres fracciones que harán imposible la vida de la actual situación.

Y lo que es peor, la de todas las *conservadoras* que se quieran intentar.

¿Y qué vendrá después?

Parecía inminente la ruptura entre los liberales.

No ha sido así y *pacíficamente* han proclamado Jefes, en el Congreso y Senado respectivamente, á los Sres. Vega Armijo y Monteros Ríos.

¿Durará mucho la armonía?

No tardará D. Segis en dar la nota discordante.

En Palma de Mayorca han celebrado un banquete los amigos del Sr. Maura.

Y del banquete ha resultado un disgusto serio que habrá de ventilarse entre la prensa y el Ministro de la Gobernación, que indudablemente se vé en situación difícil por *imprudencias temerarias* de sus agradecidos.

¡Que amigos tan indiscretos!

Ya tenemos Comité Canalejista.

El partido compone el Comité y el Comité es todo el partido.

Más breves no podemos ser.

¡Ah! se nos olvidaba añadir que componen dicha fracción política en Toledo, disidentes del republicanism y del fusionismo.

Es decir, señores que no están contentos en ninguna parte, pero que se sienten muy *demócratas*.



## MITIN REPUBLICANO DE PUEBLA DE ALMORADIEL

Galantemente invitados por los de la Puebla de Almoradiel, asistimos buen número de republicanos de ésta al mitin que en dicha localidad, celebróse el 17 del presente.

Fuimos objeto de un recibimiento entusiasta.

Á las tres de la tarde comenzó el mitin, con asistencia de ciento veinticinco correligionarios, (número importante teniendo en cuenta el corto vecindario del pueblo). El Sr. Secretario del Comité, con palabras sinceras nos saludó fraternalmente, manifes-

tando el agrado con que vería la repetición de iguales actos, «que á la par que estrechan los vínculos entre los que *somos* hacen que *sean* los que *no son*».

A continuación, el Sr. Sepúlveda, Presidente del Comité, cedió cortesmente la presidencia al de Quintanar, Sr. Vela, el que, al agradecer la honra con que le distinguía, pronunció frases valientes censurando la desdichada gestión de los partidos monárquicos en el poder y aconsejando la unión y la propaganda, como los medios más eficaces para que la República se instaure pronto y con ella venga el prestigio y el bien de España.

Con frases vibrantes y con la elocuencia que le distingue, pronunció un enérgico discurso, tan radical como todos los suyos, el joven orador D. Cusberto Fernández. Conciso en el decir y profundo en el pensar, fué interrumpido frecuentemente con entusiásticos aplausos. Estableció con gran tino un parangón entre la política despótica y sangrienta del actual Gobierno, y la que la República ofrece, terminando su luminosa peroración al probar, con arreglo á principios de derecho, que el uso de la fuerza es legítimo contra un Estado que emplea la fuerza, no para conservar el orden jurídico, sino en contra del derecho del pueblo y para mantener lo que el pueblo rechaza.

El Secretario del Comité de Quintanar Sr. Villacañas, después de congratularse por el formidable movimiento de opinión en pro de las ideas republicanas, que derruirá lo que ya se tambalea, animó para luchar en las próximas elecciones municipales, llevando hombres que saneen la pestilente atmósfera que hoy se respira en los Ayuntamientos.

Fuó muy aplaudido.

D. Sixto Rodríguez, de la Puebla, en breves, pero sentidas palabras, manifestó su satisfacción por vernos reunidos y sus esperanzas de que, en plazo no lejano, desaparezca el presente estado de cosas y luzca el sol de la libertad. (Aplausos).

Yo también me atreví á hablar para exponer mi admiración por la fe inquebrantable que anima á mis queridos correligionarios de la Puebla, para decirles que el ejemplo es más fecundo que el número y que trabajando con la convicción que hasta ahora han trabajado, lograron que siendo pocos se les considere como muchos.

El resumen que el Sr. Vela hizo, amoldóse perfectamente á lo expuesto por los oradores, reforzando los argumentos con nuevas ideas y ejemplos prácticos, algunos de los cuales arrancaron aplausos. Protextó virilmente contra los sangrientos sucesos de Infiesto y las nuevas provocaciones hechas á Salamanca, igualmente que por las inmoralidades realizadas en las pasadas elecciones en este distrito. Me rogó que como corresponsal de LA IDEA diera noticia del acto realizado, (encargo que acepté gustoso). Dió á conocer el propósito de celebrar en breve un mitin republicano en Quintanar, con asistencia de correligionarios de Toledo y Madrid, al que concurrirán representantes de todos los pueblos del partido, y felicitándose por el despertar republicano de la provincia, cerró la sesión en medio de frenéticos vivas á España republicana, á Salmerón y á la libertad.

JOSÉ QUILIS.

Quintanar 20-5-1903.

El Comité de Quintanar se propone celebrar mitins de propaganda republicana en todos los pueblos del distrito.

J. Q.

## CORRESPONDENCIA POLÍTICA

Sr. D. Tomás Gómez de Nicolás.  
Director de LA IDEA, Toledo.

Mi querido amigo y correligionario: A propósito de un breve artículo que apareció en el número 199 de dicho semanario, correspondiente al día 9 del actual y que suscribe nuestro buen amigo y distinguido correligionario D. Luis de Hoyos, bajo el epígrafe ¡A organizarse!, debo manifestar á Ud. que en este distrito de Illescas, he comenzado los trabajos

necesarios para llegar á esa organización, ya que coincido en absoluto con los pensamientos magistralmente expuestos por los Sres. Hoyos y Pérez Villalave, según tuve el honor de revelar en mitin el del día 12 de Abril último al dirigir la palabra en esa capital á nuestros queridos correligionarios de la misma y representantes de los pueblos ¡y que sintetice en esta forma. Está hecha la *unión* y cosolidada por el hermoso acto que hoy se realiza en toda España, hagamos la *organización* de los fuertes republicanos que con estos dos elementos y una buena disciplina nos será fácil instaurar el régimen republicano que es el régimen de la justicia y de la verdadera libertad.

Sirva esta de contestación cumplida que por mi parte doy, no obstante ser el correligionario más modesto de la provincia, á la invitación que para hablar se nos hace, y si cree Ud. conveniente para que llegue á noticia de los demás, publicarla en el periódico que con probada competencia dirige, le quedará agradecido una vez más su buen amigo y correligionario

MAMUEL HERNÁNDEZ MUÑOZ

Illescas 12 Mayo 1903

Sr. D. Tomás Gómez de Nicolás, Director de LA IDEA.

Le ruego se sirva insertar en su digno periódico la siguiente carta:

## A LOS REPUBLICANOS DEL DISTRITO DE ORGAZ

Amigos y correligionarios:

Hora es ya de que los que comulgáis en las ideas republicanas sin distinción de matices, os organicéis y forméis Comités para que en las próximas elecciones de Concejales, déis la batalla á los monárquicos que tan desastrosamente vienen gobernándonos por espacio de largo tiempo. Vosotros los que pertenecéis al elemento sano, no consentir que os sigan gobernando quienes tan desdichadamente lo hacen. Es de lamentar que pueblos tan importantes como los de Mora, Orgaz, Sonseca, Yébenes y otros no menos que éstos, estén sometidos á la voluntad de los caciques; es doloroso que propietarios que jamás pertenecieron á ningún bando político y obreros tan honrados y laboriosos como existen en dichos pueblos, no traten de desechar el yugo que sobre ellos pesa.

Mora, pueblo democrático, ya dá señales de vida, tiene su Comité constituido y tratando de extender su propagando republicana; el día 10 del actual, celebraron un importante *mitin*, al que concurrieron varios correligionarios de Toledo; y más de dos mil personas de distintas clases sociales, en su mayoría obreros.

Entre los existentes, se encontraba el venerable anciano D. Anastasio Gómez Rojas, el que á pesar de sus 74 años, aún tiene bríos bastantes para luchar contra la monarquía.

Dignos de elogios son esos hombres que, á pesar de sus años, jamás han evolucionado del campo republicano.

No han podido hacer obra más meritoria los ciudadanos de Mora en beneficio de un pueblo que vive bajo el dominio del caciquismo. No dudamos que los demás de la provincia imitarán á éste, demostrando al país que tienen ideas democráticas, y que no están dispuestos á sufrir y tolerar por más tiempo á quien tan mal los gobierna y administra sus intereses.

Es necesario que en los municipios tengan representantes que velen por vuestros intereses; siendo de lamentar al propio tiempo, que la mayoría de los pueblos desconozcan en absoluto lo que es el sufragio universal, puesto que toleran su incumplimiento y el que se falsee.

La explotación del mismo, corre á cargo de los caciques, que son los encargados de nombrar ó designar los candidatos á la Diputación y á la concejalía; el día que esto desaparezca y el sufragio sea un hecho, podremos decir muy alto, que los pueblos han despertado del sueño en que dormían.

TEODORO FERNÁNDEZ.

Sr. Director de la LA IDEA, Toledo.

Carta abierta para nuestro buen correligionario D. F. Sánchez Bejerano.

Distinguido amigo: No juzgue Ud. como olvido ni pereza el tiempo transcurrido desde que tuvimos la grata satisfacción de leer su carta abierta, inserta en el número 196 del valiente semanario LA IDEA, nó; ha obedecido, primero, á tener que dedicar á nuestras energías á las cuestiones electorales, de cuyo asunto está Ud. impuesto; y segundo, al estudio detenido que hubimos de realizar para llevar á la práctica el pensamiento de crear en esta villa un *Centro Instructivo Republicano* cuyo reglamento tenemos ultimado y muy en breve nos permitiremos la libertad de mandárselo, para que lo presente á su aprobación en ese Gobierno civil.

Estamos en un todo de acuerdo respecto á lo manifestado en los primeros párrafos de su citada carta, acogiendo muy gustosos el ofrecimiento que nos hace, antes de terminarla, viendo convergen con nuestros pensamientos, puesto que el mejor ó más práctico sistema para nuestros fines es la propaganda por todos los medios imaginables.

Será para nosotros, ó mejor dicho, para el partido Republicano de este distrito, una verdadera satisfacción el vernos honrados con su grata presencia, y mucho más, si cuando la verifique (y esto es mucho abusar), pudiéramos celebrar una serie de mitins en los pueblos más próximos á ésta.

Si Ud. no opina lo contrario, creemos conveniente trabajemos antes nosotros, cuanto nos sea posible, con el fin de conseguir se organicen y nombren Comités en los puntos donde no estén constituidos. Una vez bien preparado el distrito, nos pondríamos de acuerdo para elegir la época más oportuna que pudiera soportar mayores beneficios á la causa que sustentamos.

Reciba nuestra más cordial enhorabuena, por la defensa libre y espontánea que viene Ud. realizando en beneficio exclusivo de los Oficiales Carpinteros de esa, despreciando anónimos impresos. Hombres como Ud. son los que hacen falta en todas partes, defendiendo desinteresadamente á los desheredados de la fortuna.

Comunicando afectuosos recuerdos al incansable D. Tomás Gómez de Nicolás y demás correligionarios de esa, sabe Ud. están incondicionalmente á sus órdenes todos los republicanos de ésta.

Por el Comité

C. VELA

Quintanar de la Orden 14 Mayo 1903.

## DE COLABORACIÓN

### ¡POBRES OBREROS!

Aburrido de recorrer las calles de Toledo, decidí darme un paseo y me encaminé hacia la Vega Baja, siguiendo uno de los caminos que conducen á la Fábrica de Armas. Era la hora en que la noche empieza á extender su denso velo por el horizonte, á la par que por el lado opuesto se escondía el sol, sin duda aterrorizado por la presencia del negro fantasma; los pajarillos saltando entre las copas de los árboles, iluminados por los ya débiles rayos del sol, entonaban sus últimos trinos en señal de despedida; el Tajo susurraba uniendo su son argentino, como si una corriente de plata se deslizara sobre su lecho de peñas, al tañido de las campanas que con su lengua metálica daban el último adiós al día que estaba agonizando; los insectos zumbaban volando de un lado para otro, buscando ya sus madrigueras, y multitud de campesinos con los azadones al hombro caminaban lentamente rendidos, sin duda, por el excesivo trabajo.

Estaba yo contemplando el hermoso espectáculo que me ofrecía la Diosa naturaleza, cuando un fuerte silbido vino á sacarme del éxtasis en que me encontraba; era el pito de la Fábrica de Armas que anunciaba á los obreros la hora de dejar el trabajo. Y apenas el misterioso centinela había extendido el eco agudo y sonoro de su metálica voz, los caminos

que parten desde la Fábrica á Toledo se vieron invadidos por una multitud de obreros (hombres, mujeres y niños), que abandonaban los talleres después de once horas de penosa labor.

Qué cúmulo de ideas se agolparon á mi cerebro en ese momento; qué de consideraciones hice acerca de aquellos desgraciados obreros; pensaba en ellos, en sus familias, en el escaso jornal que disfrutaban, en las muchas horas de trabajo y en otra multitud cosas que, unidas entre sí, constituyen esa explotación inicua de que son objeto. Y al ver aquellos pequeños obreros, niños todavía, me acordé de los que un momento antes había visto bajar con dirección al juego de pelota, y pensé lleno de ira; ¿porqué estos desgraciados no han de estar jugando también á la pelota, desarrollando sus músculos y vigorizando su sangre, en vez de estar allí, en el taller, tirando de un fuelle, aspirando gases nocivos que, penetrando en los pulmones, vienen á ser la causa de la destrucción de ese organismo joven ó el origen de una generación raquítica y débil? ¿porqué no habían de estar allí, donde yo estaba, recibiendo en su cara las caricias de esa brisa primaveral que trae envuelta entre sí ese olor á germen y á savia? ¿porqué no habían de estar allí respirando ese aire puro saturado, esos olores misteriosos que dejan de escapar las flores campestres, y que ensanchan los pulmones y enriquecen la sangre? ¿Pues qué, no tienen derecho á la vida? ¿Acaso están contruidos con materiales más resistentes que los de aquellos que bajaban á jugar á la pelota? No; es que además de daros escasos salarios, que no os alcanzan ni para cubrir la necesidad más perentoria, que es la alimentación, os quieren privar también de esos elementos que la naturaleza nos ofrece, como madre cariñosa que no establece desigualdades entre los hijos de sus entrañas.

Pasaron por delante de mí las mujeres, correteando y riendo las jóvenes; más despacio y hablando, las de edad madura; y entonces cruzó por mi imaginación el taller de carga, y al verlas allí cargando y empaquetando cartuchos, veía á la vez caer muertos á los estudiantes de Salamanca, á los electores de Infesto, á los obreros en Jumilla, á los niños en Almería y los de otros muchos puntos que sería largo de enumerar, pero todos ellos los veía caer heridos por esas balas que ellas ajustaban al cartucho, como si no supieran que iban á servir para matar vilmente y por la espalda á sus semejantes. ¡Pobres mujeres!, no saben que esas balas van á erir el pecho de su marido el día que con sus compañeros salga á la calle pidiendo una cosa justa; el vientre de su hijo el día que otros rapazuelos recorra las calles con una bandera gritando «abajo los consumos», ó á ella misma que sentada tras una ventana, vea correr las turbas aterrorizadas por el estampido del maüser. ¡Pobres mujeres!, que para ganar el sustento tienen que estar poniendo en condiciones de matar ese, proyectil homicida que tantas muertes ha causado desde que Gobernadores ineptos han elegido el maüser, como único medio de solucionar conflictos.

¡Pobre forjador!, también que tiene que laminar, batir, etc., ese trozo de hierro y acero que llaman *boyó*, hasta darle la forma de sable, para que después, cogido por la mano de un guardia que, obediendo los órdenes de un Gobernador inhábil ó guiado por sus impulsos bélicos, reparte sablazos con feroz instinto y sin consideración á sexos y edades, venga á cortar el brazo que tantos esfuerzos ha hecho para darle forma.

Que ingratas son las armas; acometen contra los que les han dado vida y les han dado forma, contra los que han estado trabajando un día y otro, creyendo que esas armas iban á servir para su defensa ó para la de la patria, y no para asesinar cobardemente á sus hermanos.

¡Pobres obreros todos! pensaba yo, mientras me dirigía á la capital; su vida ha sido siempre miserable y lo será mientras el espíritu bárbaro de castas predomine en las costumbres cuando no en la ley. Es, pues, natural, es humanitario ofrecer mejores condiciones al obrero, al que parece que no tiene

otros derechos que el de trabajar, sufrir, ser la bestia de carga de sus superiores y amos, como si no fuera criatura humana, ni tuviera derechos como las clases privilegiadas.

Hora es ya de que déis la voz de alarma; hora es ya de que os levantéis de esa horrorosa postración en que os encontráis; no perdáis el honor de vuestro nombre; no toleremos ninguno esos poderes que gozan solamente satisfaciendo ambiciones mezquinas y personales, y olvidando por completo el bien general de la patria y el nombre honrado de la antes grandiosa España.

FLORENCIO PINTADO.

## Sección literaria.

Del concurso de leyendas de *La Campana Gorda*, tomamos la siguiente, de que es autor y colaborador nuestro querido amigo D. José Quilis Pastor, que tan galantemente escribe.

### La venganza de Abenzaide.

Serena está la noche; brillante es cada estrella que sobre el Tajo lanza su leve claridad, la luna refulgente, como sultana bella, los horizontes cruza con regia majestad. La brisa dulcemente, con blandos movimientos, levanta entre el follaje melódica canción, trayendo entre perfumes, cual débiles acentos, los ecos misteriosos que escucha el corazón. La mora más hermosa que los cantares nombran, Galiana la princesa, se encuentra en su jardín; las flores al mirarla parecen que se asombran, pues ven, si se comparan, que en ellas todo es ruin. Sentada sobre el cespéd, en blanco manto envuelta, semeja de un ensueño la mágica visión y toca la verdura su cabellera suelta que brilla, figurando divina irradiación. Su esclava favorita, Geloida, que no esclava sino su confidente, su amiga más bien es, porque crecieron juntas y quien de siempre amaba, hablando está con ella, de hinojos á sus pies. Levanta su cabeza Galiana, y las estrellas al ver tan bellos ojos apagan su fulgor, la niña se estremece, reconditas querellas revelan que su pecho palacio es del amor. Sus encendidos labios se mueven murmurando después tenue suspiro va al aire á perfumar; Geloí la la contempla y entonces, estrechando sus manos cual la nieve, la esclava rompe á hablar.

Bella princesa ¿es posible que huya el sueño de tus ojos? ¿es posible que haya antojos que no puedes conseguir? hija de un rey tan valiente, que es por otros respetado y por Toledo estimado; ¿puedes algo más pedir? La nieve de las montañas le dió á tu cutis blancura, y la noche su negrura á tu cabello le dió; las hurias sus sonrisas, el sol fuego á tu mirada, y, al verte tan bella, una hada en sus brazos te mecía. De suspiros de las auras tu hermoso cuerpo formaron los genios, y te admiraron su trabajo al contemplar; el mismo Alá te protegé, mandándote bendiciones desde las altas regiones, donde rige tierra y mar. Tus vasallos te respetan, tienes padre que te adora, él, riquezas atesora por tí, que eres su ilusión; ¿dónde está de los pesares que padeces el origen?

¿los dolores que te afligen  
nacieron en el corazón?  
Compárate con la esclava  
que, por su dueño vendida,  
la ausencia toda su vida  
llora de la libertad;  
sin el calor del cariño,  
cruza el mundo cual desierto  
esperando en vano el puerto  
donde diga ¡humanidad!

Cesó de hablar la esclava, Galiana en voz suave,  
cadente y melodiosa, tan dulce moduló,  
que no fué voz humana, fué más trino de un ave  
y triste y pensativa la mora así exclamó:

Es verdad que mis tristezas  
deben tener enojado  
á aquel que en mí ha derramado  
sus mercedes sin tasar;  
nada me falta en el mundo,  
y la reina de las hadas  
llegaría en sus miradas  
mis palacios á envidiar.  
Pero aspiro en mi retrete  
de la Arabia las esencias  
y percibo las ausencias  
de alguna que ya aspiré;  
y entre los cantos alegres,  
que el aire trae al oído,  
quiero escuchar un sonido  
que otras veces escuché.  
Bello es cuanto me rodea,  
pero existe algo más bello,  
y yo quiero gozar de ello,  
de otra cosa que es mejor;  
¿sabes tú donde se encuentra?  
¿tú sabes cómo se llama  
este calor que me inflama?  
responde Geloida.

—¡Amor!

—Sí; cuando en noches tranquilas  
de amor se escuche el acento  
debe ser como al sediento  
que le dan agua á beber;  
sonarán de amor las frases  
como cántico divino,  
á que el alma su camino  
le abrirá con gran placer.

—¡Asombrada estoy, princesa!  
es que Abenzaide no amas,  
ya que del amor exclamas  
como ignorado por tí?

—No, Geloida, no le quiero;  
sé que es poderoso y fuerte,  
que me amará hasta la muerte,  
¡más yo le aborrezco! ¡sí!  
El es brusco y es altivo,  
orgulloso y dominante,  
su alma de mi alma distante  
y ambas no se juntarán;  
él es simoum, yo la brisa;  
sería unir torpemente  
el arroyo y el torrente,  
la rosa y el huracán.

Aún no se había extinguido  
el eco de estas palabras  
cuando un caballero joven,  
saliendo de entres las ramas,  
con la alegría en el rostro,  
cayó á los pies de Galiana.

Esta gritó sorprendida  
y estrechóse con la esclava,  
la que abrazó á su señora  
también atemorizada,  
en tanto que el caballero  
con frases dulces exclama:  
—«Escucha, princesa hermosa,  
oye de amor mis palabras,  
que no hay acentos más bellos  
que los que el amor exhala.  
Hasta el reino de mi padre  
de tu hermosura la fama  
llegó; por ella atraído  
vine, y ya cautivada

mi alma está por tu hermosura;  
mi lengua jamás osara  
(pues soy huésped de tu padre  
dirigiré una palabra  
de amor, pues creí con pena  
que Abenzaide tu adoras,  
pero sabiendo que le odias  
te digo: ¿Quieres Galiana  
(pues en mi reino me esperan  
y mi buen padre me llama)  
quieres cambiar por los míos  
los jardines de tu patria?  
La sorpresa hubo pasado,  
porque vió que quién le hablaba  
era Carlos, el cristiano  
que hacía un mes que llegara  
y el mismo por quien la mora  
al viento sus cuitas daba.  
Carlos pedía repuesta  
con suplicante mirada,  
un ¡sí! se oyó débilmente  
poniendo en el labio el alma  
y la mora escondió el rostro  
en el pecho de su esclava.

(Continuará).

JOSÉ QUILIS PASTOR.

## TEATRO DE ROJAS

### Fiesta organiza por la Sala de Armas Ballade.

El sábado último, como LA IDEA había anunciado, tuvo lugar en nuestro elegante teatro una velada agradabilísima y de las que debían repetirse con frecuencia, como buena demostración de la cultura de esta ciudad.

Disponiendo de poco espacio, he de dar ligera noticia de cuanto allí presencié, empezando por dar las gracias en nombre de los pobres en beneficio de quienes se organizó la función y en nombre de Toledo en general, á todos los señores excursionistas madrileños, Saint-Aubin, Carbonell, Paleri y Broutin, que honrándose vinieron á honrarnos con su presencia, Profesores y amateurs respectivamente del elegante sport de la esgrima, como asimismo á los tiradores que los acompañaron, y dejo la palabra al Sr. Margarida que describa los asaltos, salvándome del compromiso, pues yo no entiendo de esto, punto culminante de la velada.

«Lucidos en extremo fueron todos los asaltos que presenciarnos en la citada fiesta. Dada la dificultad de reseñarlos uno por uno, solamente diremos algo de los que merecen más especial mención. Siguiendo el orden señalado en el carnet recordamos que el primer asalto tirado á florete por los Sres. Espinosa y Azcárraga, nos hizo apreciar un juego tan intencionado y movido en aquél, como seguro y sobrio en éste; son dos alumnos que honran al Sr. Ballade.

Con la misma arma, los Sres. Ballade y Rámila, hicieron un asalto digno de todo elogio; vimos en él al maestro de siempre con su elegante y ceñido juego y á su discípulo favorito que hizo gala de todo lo aprendido en la brillante escuela francesa. Animo, amigo Rámila, que los adelantos que ha hecho, muy pronto ha de conferirle el título de maestro.

Muy bien el Sr. García Selva en su asalto á sable con el Sr. Aparicio, teniendo en cuenta el poco tiempo que lleva aquél dedicado á la esgrima de la citada arma, y que contendía con un campeón de la talla de Afrodísio; esperábamos en él un juego muy limitado y difícil; no fué así, con gran aplauso de todos, pues supo defenderse con gran brillantez y sin descomponer la guardia un solo momento. Permitámonos un consejo: trabaje mucho las piernas, y con la agilidad que tiene en la muñeca y soltura de brazos podrá ser un buen tirador; las excelentes condiciones que en él apreciamos, hízonos reconocer la buena madera de aquellos.

Justísima es la fama de que venía precedido don Afrodísio Aparicio, pues respondió con creces al dic-

tado de campeón de sable en todos los asaltos que tiró en la noche del 16; así lo reconocimos en los que tomó parte con el Sr. Ballade y D. Isidro Martín, contendía con dos maestros que le obligaron á sacar todo su juego, elegante y sumamente movido. Nutridos aplausos presenciaron su animada y segura escuela.

Pepito Carbonell no desmintió el título de..... sobrino de su tío, nada le falta: fintas ceñidísimas, seguridad en las ripostes, gran fortaleza y elasticidad en las piernas, rapidez en las contestaciones y muy buen ojo. Gustó muchísimo su trabajo y calurosos aplausos así lo acreditaron. Iguales elogios merece D. Isidro Martín con su elegantísimo juego de florete y espada, limpio y seguro en todas las combinaciones y en extremo movido.

D. Eugenio Roque con su zurda dió mucho que hacer á los Sres. Ballade é Infantes en sus asaltos á florete y espada respectivamente. Siempre con la punta del arma frente al pecho del contrario, es verdaderamente inexpugnable, y la misma sobriedad de su juego permitió que fuese tocado muy pocas veces, aún apelando el Sr. Infantes á sus excelentes facultades y el Sr. Ballade á su maestría.

Uno mis aplausos á los muchos que el público dedicó á los Sres Espada, Reus, Grondona y Alvarez por la labor que hicieron en todos sus asaltos; airoosamente se defendieron en los que tiraron con los maestros de Madrid, dejando el pabellón de la Sala Ballade á muy buena altura. Felicitamos á todos, sin olvidar al Sr. Arcellana, juez de campo, que supo dar gusto al público prolongando los asaltos más interesantes.—M. MARGARIDA.»

Había ampezado la velada con una muy bien ejecutada sinfonía dirigida por el maestro Alcubilla. representándose á continuación por la Sociedad Echeagaray, Lanceros y El Lucero del Alba, donde lucieron sus dotes, poco comunes en aficionados, las señoritas Luisa Moreno, Felisa Martín y Josefá de la Cruz, obteniendo grandes aplausos por sus talentos y belleza, en particularmente la Luisa Moreno por la índole del papel de más lucimiento que ningún otro, en el Lucero del Alba que vistió con mucho gusto y cantó con gran afinación y delicadeza.

Garcés, hecho un fresco de marca mayor, estaba en el escenario como en su casa, parecía un actor viejo, muy aplaudido y festejado como merecía. Láinez en el Pérez de Lanceros, Segovia y Mota, todos muy bien.

En un intermedio de los asaltos, cantó el tenor Sr. Alarcón las romanzas de Tosca, Cavalleria Rusticana y ¡Oh paradisso! de La Africana, acompañado con acierto al piano por el Maestro Alcubilla y luciendo aquél su hermosa voz y exquisito gusto en el bell canto, sin las timideces y encogimientos que alguien con razón ó sin ella encontró en ocasión no lejana.

Los bravos y aplausos duraron largo rato, obligándole á presentarse en escena.

Después tuvo lugar un baile de sociedad en el que las chicas lucieron sus figuras y tocados, notándose alguna desanimación, aunque como es natural, si el mayor orden y corrección por parte de todos.

Y con esto no canso más, y digo como al final de los sainetes.

«perdonad sus muchas faltas».

ESEBÉ.

### Crónica teatral.

El domingo 10 se celebró en el teatro de Rojas una función organizada por D. Carlos Requeta.

Se puso en escena, en primer lugar, el sainete *Pobre porfiado*..... que obtuvo buena interpretación por las Srtas. Dorado, de las Hazas y Moraleda, y los Sres. Roldán (D. Federico y D. Enrique), Requeta y Rico.

Igualmente fué desempeñado por los mismos actores *Pepito Melaza*, mereciendo aplausos.

Hubo dos estrenos: el juguete cómico *¡El primer lío!* del que es autor D. Julio Hoyos, y el monólogo *De Viaje*, de D. Arturo Garcés. Ambos gustaron

mucho, y sus autores fueron llamados á escena, no presentándose más que el segundo, pues el primero se encontraba ausente, y el Sr. Garcés recibió calurosos aplausos.

Los artistas como en las dos anteriores, se distinguieron admirablemente, y con especialidad la Srta. Dorado y los Sres. Roldán (D. Federico y don Enrique), así como el beneficiado y organizador.

## Huelga terminada.

Ha tenido solución satisfactoria el paro ó huelga sostenido durante un mes por cincuenta Oficiales, ayudantes y aprendices de carpintero procedentes de todos los talleres de esta capital.

Pretendían estos modestos hijos del trabajo, el aumento diario de dos reales por jornal, cosa justificada, pues con la dotación que cada uno de ellos tiene, se vive muy dificultosamente en Toledo.

Las gestiones acertadas del Alcalde que ha intervenido en el asunto, previa excitación del Concejal Sr. Lafuente, en sesión del Ayuntamiento, han dado por resultado una transigencia entre patronos y obreros, que consiste en el aumento de un real á los que tenían de seis á nueve de jornal, y de dos á los que ganaban de diez en adelante. La vuelta á los sitios que antes ocupaban de cada uno de los huelguistas y la condición de no trabajar con ningún obrero que no esté asociado.

Estos conceptos constan en triple acta firmada por ambas partes, destinándose los tres ejemplares á los maestros, obreros y al archivo municipal.

Estaban los obreros dispuestos á la resistencia, y la intervención del Sr. Benegas ha hecho, que después de varias entrevistas, se consiga una inteligencia útil para todos.

Felicitemos cordialmente al Alcalde, á los patronos y á los obreros, y especialmente á estos últimos que durante la huelga han observado una conducta correctísima, aplaudida por toda la población

## Crónica.—Información.

### Administración.

Rogamos á los suscriptores que estén en descubierto, se sirvan satisfacer las cantidades que adeudan, haciendo de este modo más fácil la marcha de nuestro semanario.

Ha fallecido D. Pantaleón Mata y Rodríguez, modesto empleado de la Fábrica de Armas que ha sido durante muchos años.

Enviamos el pésame á su estimable familia.

\* \*

También ha muerto á consecuencia de rápida enfermedad, D. Pedro Quinzaños, dejando una familia falta de amparo.

Sentimos mucho su defunción porque fué consecuente republicano, circunstancia que nos obliga á compartir la pena con su buena familia, que casi toda ella está compuesta de buenos correligionarios nuestros.

Sus compañeros de oficio y algunas otras personas, han reunido una cantidad con que remediar en parte la miseria y la desgracia que ha dejado como herencia nuestro amigo Quinzaños.

\* \*

Con mucho sentimiento participamos á nuestros lectores el fallecimiento que tuvo lugar el miércoles, de D.<sup>a</sup> Enriqueta Donoro y García, esposa de D. San-

dalo García Valiente, Regente de la Escuela Normal de maestros y madre de D. César, ilustrado redactor de *La Campana Gorda*, personas á las que en esta casa se guarda el especial y sincero afecto á que son acreedores.

En el inmenso dolor que á la familia embarga, somos partícipes, pues á eso obliga nuestra buena amistad.

\* \*

Larga y penosa enfermedad ha quitado la vida á D. Victoriano Racionero, encargado que ha sido durante muchos años de la porteria del Gobierno civil.

Su traslación al cementerio que tuvo lugar el 21 del actual, demostró la estimación en que estaba aquel hombre digno, cuya muerte lamentamos.

Por carta que tenemos á la vista, firmada por el Sr. Alcalde, podemos en resumen proporcionar á los lectores las siguientes noticias referentes á la *Sociedad Arqueológica*, que dejó en poder del Ayuntamiento algunos objetos sobrantes de la *Tómbola* para subasta ó venta.

1.º La *Sociedad Arqueológica*, posteriormente la *Tómbola*, ha obtenido los siguientes ingresos:

Del Sr. Presidente de la Sociedad, en efectivo metálico, 250 pesetas; D. José Benegas, por compra de un termómetro, 25 pesetas; D. Benito Gómez Gutiérrez, por un centro, 25 pesetas; D. Saturnino de la Presa y Cabareda, por un centro y una figura de bronce, 70 pesetas; D. José Benegas, por una lámpara 35 pesetas; importe de 1.581 papeletas vendidas para la rifa, á 0'25 pesetas una, 395'25 pesetas. Total, 800'25 pesetas.

2.º El sorteo de los objetos sobrantes tuvo lugar el día 15 del corriente, á las doce del día, en las Casas Consistoriales, y de él resultaron agraciados los números siguientes: 406, dos ánforas mayólicas; 1.777, dos bustos de escayola; 490, un centro cristal y bronce; 1.457, una bombona artística; 41, una panoplia; 1.557, una tabla pintada por D. M. G. Simancas; 350, un álbum de fotografías artísticas.

(De las cien papeletas remitidas para tal sorteo á LA IDEA, se expendieron cuarenta, cuyo importe quedó ingresado el mismo día de la subasta.)

3.º El Alcalde D. José Benegas se obliga espontáneamente y en el día oportuno, á dar cuenta detallada de la inversión de dichos fondos.

Gracias al Sr. Alcalde por este deseo de publicidad.

Compuesto y ajustado ya nuestro artículo *Monumento Nacional*, nos enteramos de que en la exposición de proyectos del mismo, ha figurado uno de que son autores dos distinguidos amigos nuestros de esta ciudad.

Escusado es decir lo que celebraríamos el triunfo de nuestros amigos y la gloria que de ese triunfo correspondería á Toledo.

Digamos por hoy nada más que dicho proyecto es el que más admiradores tenía en la exposición, no obstante estar presentado pobremente, y que personas de tanta autoridad como el ilustre Giner de los Ríos, han dicho de él *que era el más clásico*, y el único que contenía un pensamiento entre los diez y siete presentados.

La *Liga de defensa de Accionistas y obligacionistas de Sociedades Anónimas*, ha celebrado su primera junta general en la redacción de *El Economista Hispano-Americano*, Fuencarral, 80, Madrid.

En el acto se hizo presente, que á pesar del poco tiempo mediado entre la convocatoria y la junta, se habían recibido 87 adhesiones, prólogo de muchos cientos que se esperan.

La junta general ratificó su confianza á la organizadora, y se nombraron dos comisiones; una formada por los Sres. Ulecia, Moreto, González Martí-

nez y García de la Cruz, que informará acerca de los Estatutos por que ha de regirse *La Liga*, y otra por los Sres. Haering, Gibau, Gay y Ceballos, para dictaminar acerca del proyecto de Ley, pidiendo se garanticen los derechos de accionistas y obligacionistas de Sociedades Anónimas.

Se acordó pasaran á esta Comisión las proposiciones en principio aprobadas del Colegio pericial mercantil Asturiano y D. Valentín Escolar de Gijón.

En breve, y después de ultimados estos trabajos, se convocará nueva junta general, para la que se admiten adhesiones en las oficinas de *El Economista Hispano-Americano*, que como más arriba decimos, están situadas en la calle de Fuencarral, 80, principal, Madrid.

El *Diario Universal*, ilustrado periódico de Madrid, nos remite un ejemplar de su cartel anunciador, modelo de buen gusto y de factura del que es autor el reputado artista D. Cecilio Pla y cuya litografía está hecha en los talleres de E. Portabella y Compañía, de Zaragoza.

Agradecemos mucho tal cortesía á D. Augusto de Figueroa, Director del reputado diario madrileño, que en poco tiempo ha llegado á las alturas reservadas únicamente á los elegidos en la prensa, á lo que le hacen acreedor su buena estructura periodística y su inmejorable información

El Puente de Alcántara, cuya limpieza está muy desatendida, origina en épocas de lluvia la fetidez y el mal olor naturales y consiguientes á toda fermentación.

El estiércol y basuras que allí se reúnen, se descomponen, como es natural, por no hacer un regular aseo.

Estos inconvenientes de higiene están agravados porque se desaloja el Puente de inmundicias (cuando esta operación se hace), vertiéndolas al río en sitio muy próximo á la máquina elevadora de aguas, realizando así una suciedad manifiesta y perjudicial.

Nuestros buenos amigos y correligionarios del Campillo de la Jara, D. Gabriel González y D. Antonio del Valle, han enviado al Presidente del partido republicano de Toledo, su cordial saludo y la felicitación entusiasta por el triunfo obtenido en las pasadas elecciones de Diputados á Cortes.

El partido republicano de esta ciudad agradece la manifestación de cariño de sus amigos de Campillo de la Jara.

LA IDEA, que en lo religioso sólo persigue la separación de la Iglesia y del Estado, se hace eco con entera imparcialidad de todos los rumores ó noticias que hasta ella llegan; y más de una vez se nos ha dicho que ahora cuando la Iglesia de San Juan Bautista pasa á ser propiedad de los Jesuitas y desaparece en ella el culto, bueno sería trasladarle á la de San Román, que por su historia y antecedentes es más acreedora que cualquier otra á tal modificación.

A título informativo, no tenemos inconveniente ninguno en transmitir estas observaciones á quienes puedan interesar.

Para cumplimentar el acuerdo del Ayuntamiento de que se otorgue un premio y un accésit al edificio ó balcón mejor iluminado la víspera del Corpus, y más bien decorado el día de la procesión, se nombró el Jurado siguiente, que entendemos tiene alta competencia.

*Presidente:* D. José Benegas, por su calidad de Alcalde.

*Vocales:* D. Blas Yela y D. Lucio Peces, Concejales; D. Matías Moreno, Director de la Escuela de Artes Industriales; D. Ricardo Arredondo, D. Federico Latorre y D. José Vera, artistas todos estos últimos de general y merecida reputación.

Sin duda por olvido se prescindió de incluir entre el Jurado un arquitecto, técnico indispensable, porque se trata del arte decorativo.

Siquiera estas cosas no sean originales, deben tomarse en cuenta estimablemente por la opinión pública, secundando el propósito del Municipio.

Se han hecho públicos los carteles de gran tamaño, y han circulado abundantemente á la mano los de menor extensión, en que la *Asociación Defensora de los Intereses de Toledo*, anuncia la corrida de toros que se celebrará el día 11 del próximo Junio, festividad del Corpus.

Seis toros escogidos de Muruve, que han costado 11.000 pesetas, se lidiarán por los diestros *Fuentes y Conejito*, supliendo á este último, en caso de inutilidad física, Francisco Bonal *Bonarillo*.

En la próxima semana continuará la prensa local sus reuniones para ultimar el detalle de los juegos florales, festejo que ha tomado á su cargo, para la feria de Agosto.

Tenemos mucho gusto en rectificar á la prensa de Madrid, que sin duda mal informada, propaló la especie de que en la cárcel de Toledo, los presos eran motivo de malos tratamientos.

No ocurren así las cosas, sino que es uno de los establecimientos penitenciarios mejor ordenado el de esta capital, á pesar de las muchas deficiencias que el local ofrece y de la escasez de medios con que han de luchar los dignos empleados Sres. Bañolas, Jefe; Cucarella, Subdirector; Lozano, Administrador; Piña, Hernández y demás auxiliares, á todos los que reconocemos la aptitud y competencia necesarias para cumplir su misión.

*La Delegación Hispano-Portuguesa del Permanent Nitrate Comité*, Plaza de Cajeros, 6, Valencia, envía gratis á quien lo pida, un folleto sobre el cultivo del maíz y su abono químico completo con nitrato de sosa.

Tenemos certidumbre de que en una de las ventas próximas al Puente de San Martín, existe un matadero clandestino donde á diario se sacrifican corderos, especialmente.

El papel de delator es antipático, sino se ejerce en nombre de la salud pública y de la higiene, por eso callamos el nombre del infractor y nos conformamos con señalar el hecho para que tenga la corrección debida.

Bien fácil es conseguirlo, porque no todos los agentes de autoridad desconocen el caso motivo de esta denuncia.

*La Saeta*, periódico de Barcelona (Provenza, 266), ha puesto á la venta magníficos retratos fotográficos, á cuatro tintas, tamaño 64x88 centímetros, representando á D. Nicolás Salmerón y Alonso y á D. Alejandro Lerroux.

Se envían certificados los dos retratos, remitiendo en sellos de correo 1'25 pesetas, y uno de ellos, 75 céntimos.

En el mes de Abril del próximo año de 1904, se celebrará en Madrid en VI Congreso Internacional de Arquitectura, del que será Presidente D. Simeón Avalos y Secretarios D. M. Alberto de Palacio y D. Luis M.<sup>a</sup> Cabello Lapiedra.

La cultura nacional debe auxiliar nobles empresas que no puedan servir sino para provecho de España y nosotros estamos dispuestos á prestar el modesto auxilio de que LA IDEA es capaz.

En el citado Congreso se tratarán toda clase de asuntos profesionales y los idiomas que tienen carac-

ter oficial son el español y francés, pudiendo, no obstante, cada congresista defender sus proposiciones en la lengua nativa.

A parte lo técnico, el programa del Congreso está adiccionado con una excursión á Toledo, y otra á Alcalá y Guadalajara, visita á los Museos y edificios públicos, un banquete de despedida el día 13 de Abril y algunos otros festejos aún no organizados.

Para los detalles pueden dirigirse todos los que estén interesados, al Secretario D. Luis M.<sup>a</sup> Cabello Lapiedra, Academia de San Fernando, Alcalá, 11, Madrid.

Por última vez avisamos á los suscriptores ó lectores de LA IDEA que deseen completar colecciones, que hasta fin de Junio próximo, tenemos ejemplares á su disposición y pasada tal fecha no podemos complacerles.

Han establecido cambio con nuestro semanario el boletín mensual del *Comptoir Industrial*, edición española, *El Pueblo*, de Alcázar de San Juan, *La Unión Republicana*, de Ciudad Real, *El Progreso de Torrijos* y *La Crónica*, de Málaga.

La empresa de electricidad *La Imperial* ha hecho un gran alarde de los poderosos medios con que cuenta, y durante nueve días ha iluminado toda la espaciosa calle de Santo Tomé, tan esplendorosamente, que ha llamado la atención por ser un acontecimiento desusado en esta capital.

Los republicanos de Puebla de Almoradiel, nos encargan saludemos cariñosamente á nuestros correligionarios de Quintanar, D. Cecilio Vela, D. Angel Vela, D. Cusberto Fernández, D. José Quilis Pastor, D. Avelino Villacañas y á todos los demás amigos políticos, que con su presencia dieron brillantez al miting republicano celebrado en el pueblo antes citado, el día 17 del corriente mes.

Con mucho gusto complacemos á los comunicantes, porque nos enorgullece el creciente movimiento republicano de esta provincia.

#### Correspondencia administrativa.

D. I. B., de Mora.—Pagó 6 pesetas por la suscripción desde 1.º de Abril de 1903 á fin de Marzo de 1904.

El Comité Republicano de Puebla de Montalbán pagó 1'50 pesetas por la suscripción desde 1.º de Abril á fin de Junio de 1903.

Se vende una fábrica de chocolates, compuesta de dos piedras, prensa, cortador, malacate y un cilindro para refinar el chocolate.

Dirigirse á la Administración de este periódico, donde se dará razón.

Sin empleo de capital, buena ganancia diaria, se obtiene escribiendo á G. A. B., Casella postale, núm. 196, Milán (Italia.)

#### OCASIÓN

Se venden doce corambres para vino y un mostrador seminuevo.

Razón, Armas, 10, Toledo.

#### RED TELEFÓNICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 20 del actual, ha correspondido el regalo de esta red al abonado Comandancia de Ingenieros, que figura en las listas de abonados, con el núm. 087, igual al formado por las tres últimas cifras del premio mayor y ha elegido.

#### Una bandeja porcelana y níquel

del establecimiento de D. Sebastián Díaz Marta, Comercio, 10, teléfono 103, por ser uno de los regalos ofrecido y designados.

## LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS



Domicilio social: Calle de Olózaga, núm. 1.  
Paseo de Recoletos (Madrid)

#### GARANTIAS

CAPITAL SOCIAL EFECTIVO.	PESETAS. 12.000.000
PRIMAS Y RESERVAS.	44.028.645
<b>TOTAL.</b>	<b>56.028.645</b>

### ¡Treinta y tres años de existencia!

SEGUROS CONTRA INCENDIOS.—Esta gran Compañía NACIONAL asegura contra los riesgos de incendios.—El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma 64.650.087 pesetas con 42 céntimos.

SEGUROS SOBRE LA VIDA.—En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de Educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Representantes en esta provincia: Señora viuda de F. Amusco é hijo, plaza de San Justo, núm. 10. Agente D. Florencio Camuñas Leria, plaza de la Magdalena, núm. 12.

## LA HIGIÉNICA

FÁBRICA DE BEBIDAS GASEOSAS Y AGUA DE SELTZ

A SU MAS ALTA PRESIÓN

DE LA

VIUDA DE BERMEJO

SILLERÍA, 19 Y 21.—TELÉFONO 93

TOLEDO

Depósito de las mejores marcas de cervezas.

Privilegio exclusivo del *Sifón Higiénico*.

Se sirve á domicilio.

Gran Hotel Imperial y Restaurant

DE

GUILLERMO LÓPEZ

CUESTA DEL ALCÁZAR, 7, TELÉF. 8

Este Hotel es el mejor de Toledo y el más recomendado para los señores viajeros, turistas y con especialidad, para los representantes del Comercio.

Hay cocinas francesa y española; bueno y esmerado servicio; luz eléctrica en todas las habitaciones y está montado el Establecimiento á la altura en todos sentidos de los mejores de su clase.

### SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

**CREOSOTAL**

Preparación la más racional para curar la tuberculosis bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades cosuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, escrofulismo, etc. **Frasco, 2'50 pesetas.** Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41; Madrid; Toledo, Santos, Plata, 23; Consuegra, E. Jareño; Mora, M. Barbudo; Madrideojos; A. Villarejos; Ocaña, Gómez García; Talavera de la Reina, J. Díaz y en Bilbao, Santander, Gijón y Vigo, la Sociedad Española de Droguerías general.

Imprenta de la Viuda de Lara.—Postes, 9 y 12.